
■香港青少年打機成癮的現象越來越普遍。 資料圖片

新聞撮要
香港人沉溺行為越來越嚴重，若情況惡化，更可能演變

成多重成癮，當中衍生的後果可相當嚴重，如抑鬱、焦慮
和精神分裂等病症，如有15歲、16歲的少年因患上網絡成
癮，之後誘發至打機成癮及性成癮，結果患有抑鬱、脾氣
暴躁，與父親發生衝突，其母更因而患上抑鬱症，甚至有
自殘傾向。有個案患者則因性成癮導致對生活的其他活動
不感興趣，曾連續七八小時觀看色情網頁，後來性格變得
孤僻，踏足社會後更患上偷竊成癮。
■節自《成癮易惡化　鹹濕仔變偷竊狂》，香港《文匯

報》，2013-09-07

持份者觀點
東華三院「心瑜軒」中心主任兼註冊社工陳美璐：本港

患多重成癮的人的趨勢越來越多，而有很多成癮者不只一
種成癮，根據中心統計，有兩成人出現3種成癮。

多角度思考
1. 根據上文，指出3種香港青少年容易患上的成癮症。

2. 成癮症的成因在多大程度上與家庭因素有關？解釋你

的答案。

3. 若越來越多青少年患上不同類型的成癮症，社會將會

受到哪些影響？試從兩個角度加以分析。

■香港文匯報記者　吳欣欣

新聞撮要
臨近中秋節，月餅上市已到最高

峰，但在中央「八項規定」下，嚴查
節假日公款送禮，以致廣州的月餅市
場慘淡。不僅鮮見過往的動輒上千元
人民幣豪華月餅，就連普通月餅銷量
也大打折扣。
不僅如此，也影響到月餅上游產業

鏈供應商，生產月餅紙盒的供應商利
潤減半，有的甚至被迫接單做牙膏盒
生意。
■節自《廣州月餅銷量料減三成》、

《月餅上游產業鏈均受影響》，香港

《文匯報》，2013-09-12

持份者觀點
1. 廣州一家傳統品牌月餅的銷售總

監：今年月餅市場整體銷售不佳，
與國家推出的相
關規定有關，我
們公司今年的餅
價刻意走「平民
路線」，價格在
100元人民幣左
右，但整體銷量
也下滑1 5%左
右。

2. 廣州粵皇食品副總經理俞林海：親
民路線是主流，幾十塊或100來塊
的產品最受歡迎，市場300元以上
的產品都比較少，更不要說是千元
以上的豪華月餅⋯⋯這種情況過去
兩三年來漸成趨勢，此前國標已禁
月餅過度包裝。

多角度思考
1. 根據上文，描述廣州月餅銷情慘淡

的現象。

2. 中央「八項規定」在多大程度上是

影響廣州月餅銷情的主要因素？解

釋你的答案。

3. 內地送禮風氣盛行，分析這與往年

的天價月餅存在甚麼關係？解釋你

的答案。

■香港文匯報記者　吳欣欣
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月餅銷情慘淡
現代中國

全球化

新聞撮要
發展局局長陳茂波早前在網誌中以

《郊野公園是否全都不能碰？》為題撰
文，令本港社會關注郊野公園的發展
與保育問題⋯⋯郊野公園的保育問題
備受社會關注，政府9月初委任警務處
前處長鄧竟成，為郊野公園及海岸公
園委員會主席。
■節自《特首：覓地建屋　兼重保

育》，香港《文匯報》，2013-09-11

持份者觀點
1.行政長官梁振英：郊野公園作用不只
是保育，還有休閒及康樂用途⋯⋯
政府十分重視發展與保育等問題，
環諮會有條件批准新界東北發展的
環評報告中，剔除河曲發展，減少
700多個住宅單位，說明政府重視環
諮會的持平意見，亦反映政府發展
土地及建屋之餘，也很重視保育。

2.政務司司長林鄭月娥：鄧竟成曾出
任兩年郊野公園及海岸公園委員會
委員，並一直在委員會內投入工
作，政府成立諮詢委員會時，需要
有廣泛代表性，不一定每個委員會
的主席都是專家。

3.前天文台台長林超英：本港仍有大
量土地可以發展，包括已荒廢的停
車場、廢料場等「棕地」，在元朗附
近亦有不少土地被用作貨櫃場⋯⋯
政府不應打郊野公園主意。

多角度思考
1. 根據上文，舉例說明郊野公園用途。

2. 你認為郊野公園可用作興建房屋

嗎？試從兩個角度加以分析。

3. 社會對警務處前處長鄧竟成出任郊

野公園及海岸公園委員會主席一職

存在爭議。試評論當中原因。

■香港文匯報記者　吳欣欣

今日香港

新聞撮要
民建聯今年初的全港調查發現，中西區為本港衛生問題

的重災區，並列出37個衛生黑點，主要圍繞垃圾、雜物堆
積、污水及後巷清潔等問題。事隔逾半年，民建聯發現當
中只有11處黑點的衛生問題有改善，其餘的情況依然惡
劣，甚至更嚴重，垃圾桶全日無人清理。
■節自《中西區26衛生黑點半年未改善》，香港《文匯

報》，2013-09-06

持份者觀點
1. 民建聯中西區議會副主席陳學鋒：民建聯曾在過去的區
議會，就食環署監管外判清潔商不力的情況，要求當局
加強監管及改善機制，惟外判清潔商的服務仍不理想，
不時有街坊反映外判商只是「隨便打掃一下」。

2. 中西區區議會環境衛生及工務委員會增選委員楊學明：
縱然垃圾堆積、影響公眾衛生的地方屬私人擁有，食環
署亦應引用《公眾衛生及市政條例》，作出清理，避免
對市民產生滋擾⋯⋯食環署現時「價低者得」的外判制
度，以及2年合約、最多續一次的做法值得批評。

多角度思考
1. 根據上文，說明中西區的衛生出現甚麼問題。

2. 有人說：「中西區衛生問題的因由與『價低者得』的

外判制度有直接關係。」你支持這種說法嗎？為甚

麼？

3. 若影響公共衛生的地方屬私人擁有，你認為食環署應

如何應對？試建議兩項方法並加以討論。

■香港文匯報記者　吳欣欣

中西區「污點」無人理
公共衛生

郊園發展爭議

新聞撮要
為改善空氣污染素質，九巴去年引入全港首架

電池驅動巴士eBus，並於今年9月10日起提供服
務，行走蘇屋㢏至尖沙咀碼頭2號巴士線⋯⋯這
款單層電池驅動巴士eBus由九巴和內地生產商比
亞迪合作研發，長12米，時速70公里以上，可載
客66人；每次在車廠充電約3小時，便可持續行
駛180公里。eBus9月10日開始暫設在早晚繁忙時
間，各提供兩班車，來往蘇屋㢏至尖沙咀碼頭。
■節自《電巴首航增安全　粉絲蘇屋㢏「朝

聖」》，香港《文匯報》，2013-09-10

持份者觀點
1. 環境局局長黃錦星：政府3月推出清新空氣藍
圖，撥款100億元淘汰老舊商業柴油車，並資

助歐盟二、三期巴士加裝催化還原器。政府亦
將動用1.8億元，資助各專營巴士公司購買36
部電動巴士，希望改善路邊及空氣污染情況，
達到「零排放」目標。

2. 九巴董事總經理何達文：在政府全面資助下，
九巴會招標購買8部超級電容巴士，以及10部
電池驅動巴士，期望明年下半年投入服務。

多角度思考
1. 根據上文，說明政府資助購買電動巴士的背

景因由。

2. 參考上文，比較電動巴士和柴油巴士的利

弊。

3. 試預測電動巴士在香港的普及程度。解釋你

的答案。 ■香港文匯報記者　吳欣欣

能源科技與環境 電巴首出更

教授「今日香港」單元，除讓同
學掌握書本的概念外，最好還有其
他相關例子幫助解釋。譬如討論香

港的政制發展，難免涉及社會對普選的訴求。有同學
說，只要有「一人一票」的普選，便能解決現時的問
題。筆者反問：現時的問題為何？同學指出，如貧富
差距擴大、公屋單位不足、對政府信任少、官商勾結
等。這些問題固然是現時的社會問題，但「一人一票」
的普選為何能解決這些問題？
有同學協助回應說，政府的認受性增加，具更廣泛

民意基礎，可更清楚了解市民的需要和訴求，故可針

對性地計劃政策。有另一名同學更特別強調，民選政
府需向選民負責，所以必須要有一定政績，才能在下
屆選舉中勝出。
筆者沒有反對同學的意見，但希望進一步探討政府

認受性與支持度的問題，這亦與施政效能等相關，為
一系列的重點教學概念。故此，筆者再問他們，選民
的訴求未必全部一樣（至少在處理優次上可能不
同）。其實，市民的需求各有不同，故可被歸類為不
同持份者，單說「更清楚市民的需要」可能太簡化現
時社會的訴求，忽略其多元性。
譬如近期有地產從業員示威，抗議政府的壓抑樓價

措施太辣，令其經營困難；不過，當初輿論正是認為
政府的措施成效不大，樓價不斷攀升，才導致今天的
嚴厲政策。如是者，根本沒有一位候選人可滿足所有
人的訴求，特別是當一些人的訴求與另一些人的訴求
產生矛盾。這種忽略會否引致部分人不滿？極端一點
而言，若該候選人得票為51%，按理應能當選，但仍
有49%的人沒有把票投給他，未來施政的路應如何
走？如何加強市民的支持度？

普選制度相對理想 但非完美
有些同學開始明白事情的複雜性，並與筆者繼續討

論現實曾出現的例子。筆者說：2004年的台灣「總統」
選舉便出現剛才的情況，導致施政異常困難；泰國甚
至出現反對派大規模佔領市區示威，抗議選舉結果。
筆者認為，「一人一票」的普選（或間選）是現時世
界上相對理想的民主制度，亦為大部分先進地區所實
行，值得香港社會繼續追求；只是民主亦非完美，台
灣、韓國的選舉制度亦經歷數以十年的經驗，加上選
民素質持續提升、經濟發展等因素配合，才有今天的
情況。若奢望普選一出現，香港的問題便很快消失，
這是不切實際，香港民主的道路還很長呢。篇幅所
限，再續。

日成功申奧喜或悲
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■民建聯調查發現中西區為本港衛生問題的重災區。

資料圖片

■今年廣州的月餅價格走平民路線。 資料圖片

■全港首架電動巴士從9月10日起提供服務。 資料圖片

成癮禍重
個人成長與人際關係

新聞撮要
2020年夏季奧運會主辦城市揭盅，日本東

京擊敗西班牙馬德里及土耳其伊斯坦布爾，
成為首個第二次舉辦奧運的亞洲城市。但日
本自身問題多，福島核洩漏未受控、政府債
台高築，令外界質疑日本如何應付基建等龐
大奧運開支。
多名國際奧委會（IOC）委員透露，東京

對舉辦奧運極具把握，令委員安心交托日

本，是東京勝出關鍵。有委員亦指出，2016
年巴西里約熱內盧奧運籌備進度落後，令
IOC更傾向較保險的選項，以免再生枝節。
分析指，土耳其今年爆發反政府示威浪潮，
加上毗鄰敘利亞，地緣政治不穩是落敗主
因；西班牙深陷經濟危機，失業率高企，令
委員懷疑馬德里舉辦奧運的能力。
據估計，申奧成功可在未來7年把日本國內

生產總值（GDP）增長推高3%，是經濟泡沫
爆破以來最大增幅，整體經濟效益
料逾3萬億日圓（約2,348億港元），
並創造約15萬個就業機會，民間甚
至估計經濟效益高達150萬億日圓
（約11.7萬億港元）。

■節自《日恐陷奧運詛咒》、

《土不穩西財困　巴西奧運也助一

把》、《經濟效益料超11萬億　日

商界：安倍第四支箭》，香港《文

匯報》，2013-09-09

知多點
奧運會（Olympic Games）：

由國際奧林匹克委員會（國際奧委
會）主辦的世界性綜合運動會，每

隔4年舉行一次。其宗旨是促進人的生理、心
理和社會道德發展，加強各國人民之間的相
互了解，維護世界和平。國際奧委會是非政
府、非牟利的國際體育組織，除專門舉辦奧
運會外，更是決定奧林匹克運動相關問題的
最高權力機關。

持份者觀點
1.日本首相安倍晉三：盼東京奧運能成為「經
濟起爆劑」，推動日本脫離困局。

2.野村經濟師：2020年東京奧運可為日本經濟
額外帶來140億美元（約1,085億港元）效
益，但低於日本過去3次舉辦夏季及冬季奧
運產生的經濟增長百分比。

多角度思考
1. 根據上文，比較日本擊敗西班牙和土耳其

獲得2020年奧運會主辦權的原因。

2. 你認為日本舉辦2020年奧運會前，必須先

解決哪些國內問題？試舉兩項並加以分

析。

3. 試評論「2020年奧運會能成為日本的『經

濟起爆劑』」這個觀點。

■香港文匯報記者　吳欣欣

■日本人見證國家成功申辦2020

年奧運會的重要一刻。 資料圖片


